

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

■

QUOTIDIEN

21 JANVIER 1937 ( N°9 )

## L'AFFAIRE ESPAGNOLE A GENEVE.

GENEVE -21 Janvier ( par téléphone ) - M.Alvarez del Vayo, Ministre des Affaires Etrangères d'Espagne, et M.Ascarate, Ambassadeur d'Espagne à Londres, sont arrivés ce matin à Genève où ils représenteront la République espagnole à la session du Conseil de la Société des Nations.

M.Alvarez del Vayo s'est rendu aussitôt au Secrétariat de la S.D.N. Il s'est entretenu avec les hauts fonctionnaires du Secrétariat des problèmes inscrits à l'ordre du jour de la session, notamment du rapport rédigé par les membres du Comité d'Hygiène de la Société des Nations qui se sont rendus récemment en Espagne.

On sait que par la résolution du Conseil du 12 décembre 1936 l'appel du Gouvernement espagnol en vertu de l'article 11 du Pacte n'a pas été épuisé. M.Alvarez del Vayo se réservait le droit de reprendre à la table du Conseil dans l'esprit du Pacte l'appel dénonçant les dangers que fait courir à la paix la continuation " de la guerre internationale qui se poursuit sur les territoires et sur les mers espagnols ".

Le 6 Janvier dernier, le Ministre des Affaires Etrangères d'Espagne a notifié aux membres du Conseil de la Société des Nations la situation intolérable créée par les interventions directes de l'Allemagne et de l'Italie contre le Gouvernement légal de la République espagnole:

"C'est toute la cause de la paix européenne qui est mise en danger par la coïncidence entre les agressions maritimes et les envois constants de volontaires par des pays qui, manifestement, veulent répéter le jeu qui consiste à placer les autres nations en présence du fait accompli en s'empressant d'envoyer par milliers autant d'hommes qu'ils estiment nécessaire (ils l'ont fait déjà pour le matériel de guerre) et une fois leur objectif atteint, à signer un accord général", télégraphiait M.Alvarez del Vayo le 6 Janvier aux membres de la Société des Nations.

D'autre part, le problème espagnol est inscrit d'une façon indirecte à l'ordre du jour de la présente session du Conseil. Les questions portées à l'ordre du jour par le Comité chilien et par le Comité d'Hygiène obligeront le Conseil à évoquer le problème.

Il s'agit de la situation des "asilés" des ambassades et des légations à Madrid, et de l'oeuvre du Comité d'Hygiène qui s'est fait représenter en Espagne et a collaboré avec le Gouvernement de la République. Le rapport du Comité d'Hygiène vient de parvenir au Secrétariat de la Société des Nations. Il ne sera publié que dans le courant de la journée. D'après les informations que l'on peut recueillir au sujet de son contenu, le rapport formulerait une approbation particulièrement élogieuse sur les efforts sanitaires déployés par le Gouvernement de la République espagnole. ( Agence Espagne )

## UNE DELEGATION DES PARLEMENTAIRES BELGES A VALENCE.

VALENCE-21 Janvier- Une délégation de parlementaires belges qui compte parmi ses membres M.Camille Huysmans, Président de la Chambre, Mme Isabelle Blume, députée, Présidente du Comité des Amis de l'Espagne républicaine, Mlle Marthe Huysmans, et d'autres personnalités politiques, est arrivée hier à Valence, en même temps que la délégation anglaise des Trade-Unions.

Les visiteurs étrangers ont souligné entre autres la contradiction flagrante entre certaines nouvelles répandues par la presse étrangère sur la situation en Catalogne et l'atmosphère de calme et de confiance qu'ils ont constatée partout pendant leur traversée du pays. ( Agence Espagne )

( A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87

(SUITE I)

21 JANVIER 1937 ( N°9 )

QUOTIDIEN

## GRANDE ACTIVITE REPUBLICAINE SUR TOUS LES FRONTS.

La Junte déléguée pour la défense de Madrid communique à Midi:

MADRID- 21 Janvier-

Front du Centre - L'aviation rebelle a bombardé le quartier de Vallecas à Madrid et les villages autour de Villalba, Collado de Villalba et Valdemorillo. Nos avions de chasse ont mis en fuite les appareils rebelles. L'activité de l'aviation républicaine a été particulièrement intense à Gétafé et a réussi à disperser plusieurs formations rebelles.

Malgré la violente attaque des forces rebelles au Cerro-de-los-Angeles, la situation est inchangée.

Front du Nord - L'artillerie basquaise a produit de grands dégâts dans les positions ennemies de Villareal. L'ennemi a attaqué Huerrios mais il a été repoussé par les troupes républicaines qui lui ont infligé de lourdes pertes. Un duel d'artillerie s'est produit à Apies.

Front de Catalogne - Un sous-marin étranger a poursuivi le cargo espagnol "Cabo Sacratif" dans les eaux de Tarragone où le cargo dut se réfugier.

Front d'Andalousie - Nos positions se sont considérablement améliorées dans les secteurs de la province de Malaga. Quelques avions rebelles ont lancé des bombes autour de Malaga sans causer de dommages sérieux.

Secteur d'Almeria - Un marin du vapeur "Aragon", José Ruiz Segura, a confirmé qu'après l'arraisonnement du vapeur par un croiseur allemand l'"Aragon" fut conduit au Portugal où il fut retenu pendant 24 heures à Villareal, ce qui confirme l'intervention directe du Portugal dans cette affaire.

Zone du Maroc - L'aviation loyale a survolé Ceuta et a bombardé les casernes et les dépôts de pétrole qui ont été détruits par le feu. ( Agence Espagne )

## MALAGA ORGANISE UNE RESISTANCE ACHARNEE.

MALAGA-21 Janvier- L'offensive soudaine des rebelles contre Malaga a deux raisons principales: d'ordre stratégique et d'ordre politique.

1/ d'ordre stratégique- Les insurgés ne possèdent aucun point d'appui sauf la Linea d'Algésiras sur la côte méridionale de la péninsule ibérique. Ils espèrent pouvoir établir à Malaga une base navale qui servirait de point de départ aux forces navales et aériennes allemandes de même que Palma de Majorque sert actuellement de base italienne.

2/ d'ordre politique- L'offensive contre Malaga est destinée à détourner l'intérêt mondial des alentours de Madrid où depuis deux mois les forces du Général Franco piétinent.

Malaga qui est la place forte la plus avancée au Sud de l'Espagne républicaine se prépare avec acharnement à empêcher l'offensive des troupes du Général Queipo de Llano renforcées par de forts contingents allemands et italiens qu'on évalue à 4.000 hommes.

Les organisations syndicales ainsi que tous les partis du Front Populaire ont mobilisé leurs adhérents. Des centaines de volontaires parcourent les rues de la ville en camion et manifestent au cri de: "No pasaran" (ils ne passeront pas).

Heure par heure, de nouvelles troupes partent pour le front.

Le commandement militaire a pris toutes mesures appropriées pour parer à l'offensive des insurgés. Les ouvriers de l'industrie du bâtiment ont été mobilisés pour les travaux de fortification, transformant le front du Sud en un nouveau "Front de fer." ( Agence Espagne )

Imprimé: 13, rue de l'Ancienne-Comédie.

Le Gérant: Jean Fouquet.

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

21 JANVIER 1937 ( N°9a )

SERVICE DE 2Heures.

## LE CALME REGNE SUR LE FRONT DE MADRID.

La Junte déléguée à la défense de Madrid communique à 20heures:

MADRID-21 Janvier- Les troupes républicaines ont profité du calme qui régnait aujourd'hui sur le front de Madrid pour consolider les positions conquises pendant les jours derniers.

L'aviation des insurgés a bombardé les villages de Collado Mediano et de Villalba sans causer de dégâts.

## LE PROBLEME DES " ASILÉS " DEVANT LE CONSEIL DE LA SOCIETE DES NATIONS.

GENEVE-21 Janvier- Un débat très important s'est déroulé cet après-midi devant le Conseil de la Société des Nations pour la fixation de l'ordre du jour de la session.

M. Alvarez del Vayo, Ministre des Affaires étrangères espagnol, a fait observer que la question des "asilés" que le représentant du Chili voulait inscrire à l'ordre du jour ne se rattachait à aucune disposition du Pacte. Par ailleurs, l'initiative de poser cette question a été prise à la demande du Corps diplomatique, ce qui constitue un précédent d'autant plus grave que le Chili n'a pas reçu mandat de toutes les puissances représentées à Madrid.

Cependant, le Gouvernement espagnol, désirant voir venir devant le Conseil, dans un esprit de conciliation, le problème des "asilés", et ne désirant pas fuir le débat sur le problème, M. Alvarez del Vayo a suggéré que cette question soit discutée en même temps que le rapport de la Commission médicale qui a trait à l'évacuation de la population de Madrid.

M. Alvarez del Vayo répondant à l'intervention de Mr. Edwards, ambassadeur du Chili à Londres, rappelle que la question des "asilés" avait été pour l'Espagne un problème politique sérieux. Depuis le mois de Décembre, le Gouvernement espagnol s'est mis d'accord avec plusieurs chefs de mission pour faire sortir des ambassades et des légations les femmes et les enfants. C'est dans un esprit de conciliation qu'un gouvernement souverain comme celui de l'Espagne a respecté une situation comme celle qu'il a rencontrée à Madrid. Puisque la question n'est pas politique mais humanitaire il convient de la traiter en même temps que celle de l'évacuation de Madrid.

M. Alvarez del Vayo insista donc pour que l'inscription à l'ordre du jour ait lieu dans la forme suivante: " Examen du rapport du Comité d'Hygiénistes envoyé en Espagne et questions connexes."

M. Litvinoff et Yvon Delbos appuyèrent la proposition du représentant de l'Espagne qui fut finalement adoptée par le Conseil. On considère en général cette décision comme un succès pour le Ministre des Affaires Etrangères d'Espagne.

( A SUIVRE )

# AGENCE ESPAGNE

INFORMATIONS TÉLÉGRAPHIQUES ET TÉLÉPHONIQUES  
DE DERNIÈRE HEURE

13, Rue de l'Ancienne-Comédie, Paris (VI<sup>e</sup>)

Téléphone : DANTON 56-87



QUOTIDIEN

(Suite I)

21 JANVIER 1937 ( N°9a )

SERVICE DE 21 Heures

## LE RAPPORT DU COMITE D'HYGIENE DE LA SOCIETE DES NATIONS.

GENEVE-21 Janvier- Les docteurs Lafenet, Laigret et Wroczynsk, membres de la mission sanitaire qui s'est rendue en Espagne entre le 28 décembre 1936 et le 15 Janvier 1937, viennent d'adresser au Secrétariat Général de la Société des Nations un rapport sur la mission qu'ils ont accomplie.

On peut résumer ainsi leurs conclusions:

" Les délégués du Comité d'Hygiène ont constaté que l'état sanitaire en Espagne était satisfaisant et qu'il n'avait été influencé ni par les troubles ni par les déplacements de population.

"Nulle part il n'a été signalé de foyer d'épidémie et en particulier aucun cas de typhus.

"Le personnel médical est assez nombreux, de bonne valeur professionnelle, très dévoué à la chose publique et tout à fait adapté aux conditions spéciales du moment."

Les enquêteurs ont observé ensuite que les Services de la Santé Publique "sous l'énergique impulsion de Madame Montseny sont en pleine réorganisation et qu'il est fait une part considérable à l'hygiène, à la médecine sociale et à l'éducation sanitaire. L'initiative syndicale politique n'est évidemment pas négligée mais on peut bien dire que tous les systèmes reposent sur l'action des techniciens. "

En ce qui concerne l'évacuation des réfugiés si importante au point de vue de la Santé publique les membres de la délégation d'hygiénistes déclarent:

"Le Gouvernement espagnol est parvenu à régler ce problème avec des moyens précaires, grâce à l'activité des comités spéciaux où sont représentés tous les partis et grâce à l'esprit de solidarité de la population. Le total des réfugiés déjà répartis dépasse un million et s'explique par le caractère sévère de la lutte. Ils sont reçus dans les familles ou bien réunis dans des bâtiments collectifs.

"Madrid continue à mener une vie très active avec une population de 1.200.000 habitants qui n'a pas de protection contre le feu et qui a été déjà sévèrement éprouvée.

"Cette population est en bon état de santé et malgré l'absence de viande elle est suffisamment alimentée. Son moral reste excellent. Elle ne désire pas partir mais le danger est sérieux, il peut très vite s'aggraver, et nous avons insisté sur la nécessité de procéder à un allègement en évacuant la moitié de cette population."

Les membres de la délégation sanitaire concluent ainsi leur rapport:

"Nous avons le devoir de rendre hommage à la courtoisie et à l'empressement que nous avons rencontrés dans tous les milieux.

"M. le Ministre d'Etat Alvarez del Vayo et Madame Montseny, Ministre de la Santé publique, ont pris un soin particulier de nous; le Corps médical tout entier nous a manifesté sa sympathie.

"Le Président de la République lui-même nous a exprimé sa satisfaction de l'accueil fait par la Société des Nations à la demande de concours humanitaire présentée par M. Alvarez del Vayo."